

España y Vietnam: celebrando 40 años de diálogo y amistad

Por María Jesús Figa López-Palop, Embajadora de España ante la República Socialista de Vietnam

El 23 de mayo de 2017 se cumplen 40 años del establecimiento de relaciones diplomáticas entre España y Vietnam. Estas han sido cuatro décadas de transformación, paz y progreso para nuestros dos países, a los que separa la distancia y la historia pero a los que une el deseo compartido de avanzar en el bienestar de nuestros pueblos y seguir construyendo sociedades mejores.

Poco tienen que ver la España y el Vietnam de 2017 con los países que eran hace 40 años. En 1977 Vietnam luchaba por recuperarse de una guerra que provocó enorme sufrimiento y destrucción, mientras España despertaba de una larga dictadura y se enfrentaba con ilusión y muchas dudas a un futuro incierto pero esperanzador. El dinamismo, la vitalidad y la enorme diversidad que encontramos hoy en las calles de Hanoi y Ho Chi Minh, de Valencia y Barcelona, son el más claro testimonio de la enorme transformación y de la capacidad de regeneración de ambas sociedades.

Hoy en día, Vietnam y España son países abiertos al mundo. ASEAN, la Unión Europea, Naciones Unidas, APEC, son solo algunos de los organismos internacionales en los que estamos plenamente integrados. Nuestras dos naciones participan y alzan su voz con confianza en los principales foros regionales e internacionales. Y la integración en las estructuras económicas y políticas mundiales nos ha aportado la mayor prosperidad que hayamos conocido.

Relaciones bilaterales

No es de sorprender, entonces, que los avances también se hayan producido en el ámbito de las relaciones bilaterales. España abrió su Embajada en Vietnam en 1997 y durante los siguientes 15 años la Cooperación Española priorizó el trabajo en este país, al que destinó aportaciones, a nivel bilateral y multilateral, por valor de 250 millones de euros. España está orgullosa de haber podido contribuir durante este periodo, con humildad e ilusión, al espectacular despegue económico, social y cultural de Vietnam.

Desde 2010, no obstante, asistimos con admiración a la incorporación de Vietnam al grupo de países de renta media y nos enfrentamos desde esta Embajada al reto de transformar nuestra relación en una asociación estratégica que supere las dinámicas de la cooperación y se asiente sobre unos cimientos sólidos de intereses compartidos y una visión común de futuro. La firma en 2009 del Acuerdo de Asociación Estratégica España-Vietnam fue el más importante paso en este sentido. Este fue el primer acuerdo de estas características firmado por Vietnam con un país de la Unión Europea y es ahora el pilar de una relación ambiciosa, que se extiende de los ámbitos político y económico al cultural, científico, educativo, judicial, de defensa y laboral. Nuestros países han firmado acuerdos o memorandos de entendimiento en todos estos sectores y los intercambios aumentan año a año. La relación se sostiene sobre reuniones de alto nivel celebradas anualmente que garantizan un diálogo continuado, abierto y honesto entre los Ministerios de Asuntos Exteriores de ambos países.

Estos encuentros de alto nivel son fundamentales para permitir que los intercambios de toda índole crezcan y se profundicen. España recibe hoy, con ilusión, al Vice Primer Ministro y Ministro de Asuntos Exteriores de la República Socialista de Vietnam, el Sr. Pham Binh Minh, quien tendrá un encuentro con su Majestad, el Rey Felipe VI, en la que es la primera visita estrictamente bilateral de un Ministro de Exteriores vietnamita a España. El Ministro Pham Binh Minh ha viajado a nuestro país acompañado de una nutrida delegación de representantes del mundo empresarial y cultural de Vietnam, que mantendrán una intensa agenda de encuentros con sus contrapartes en España y que mostrarán al receptivo público español la riqueza cultural y el dinamismo creativo de este país. ¿Qué mejor manera de celebrar este importante aniversario?

La visita del Ministro Pham Binh Minh, supondrá indudablemente un salto cualitativo en nuestras relaciones y también en el conocimiento que hay de Vietnam en nuestro país. Entre otras cosas la firma prevista de la Comisión Mixta Vietnam-España, impulsará la cooperación entre los dos países en todos los ámbitos, y la aprobación del quinto Programa Financiero, facilitará la concreción de importantes inversiones en Vietnam.

Intereses económicos

Vietnam es, con diferencia, el principal socio comercial de España entre los 10 países que conforman la ASEAN, llegando a suponer los intercambios comerciales 2.689,5 millones de euros en 2016. Se puede decir que las inversiones españolas en este país son todavía modestas, sobre todo si se comparan con la presencia española en América Latina, Europa y África. No obstante, las perspectivas son muy prometedoras. Si en términos de volumen las inversiones españolas son todavía reducidas, la calidad y ambiciones de las mismas son notables. Cabe destacar, a modo de ejemplo, el desembarco en Vietnam de Repsol, uno de los líderes mundiales en el ámbito de la energía, así como la instalación de unidades productivas en Vietnam de empresas con un alto contenido tecnológico, como puede ser PREMO, que fabrica desde Danang componentes electrónicos de última generación para la automoción. Otras, como Getinsa, han aportado su larga experiencia para la construcción de importantes infraestructuras nacionales, como la autopista Noi Bai - Lao Cai.

Estas son solo pequeñas muestras del potencial de colaboración y desarrollo económico compartido que nos puede deparar el futuro. El interés de los inversores españoles por Vietnam aumenta y su experiencia en ámbitos como las energías renovables, grandes infraestructuras, alta tecnología y construcción y arquitectura podría suponer valiosas contribuciones a estos sectores en Vietnam. Las mejoras del marco normativo y la adopción del Acuerdo de Libre Cambio con la Unión Europea aumentarán sin duda el atractivo del mercado vietnamita para estas empresas.

Cultura, turismo y educación

El interés mutuo de España por Vietnam y Vietnam por España, no obstante, trasciende el ámbito económico. Prueba de la creciente curiosidad del público español por la cultura e historia vietnamitas, por sus ciudades, su comida y sus gentes, es el aumento continuado del número de turistas españoles que viajan a este país

anualmente. A pesar de las distancias, y de las mejorables conexiones aéreas, en 2016 visitaron Vietnam 58.000 turistas españoles, un aumento de casi el 30% sobre el año anterior. En el primer trimestre de 2017 las cifras son todavía más espectaculares, con un aumento del 123% del número de turistas españoles visitando este país en comparación con el mismo periodo del año anterior. Y en materia de turismo España no solo aporta turistas sino también su experiencia como uno de los líderes mundiales del sector. La marca Melià ya está presente en Hanoi, Da Nang y Phu Quoc, por ejemplo y, tras la visita del Ministro de Cultura, Deportes y Turismo de Vietnam a la feria Fitur de Madrid en enero pasado, se están explorando vías de colaboración entre los organismos oficiales de turismo de ambos países que permitan intercambiar experiencias y aportar al desarrollo sostenido y sostenible del enorme potencial turístico de Vietnam.

Los turistas vietnamitas también están mostrando un creciente interés en España, aumentando el número de viajeros casi un 20% entre 2015 y 2016. En materia de estudios los jóvenes vietnamitas están explorando las numerosas oportunidades de formación en español y en inglés que ofrece el sistema universitario español. En la actualidad en torno a 500 estudiantes de Vietnam están estudiando en España y la demanda continúa creciendo. Este es sin duda un sector en el que tendremos que centrar nuestra atención en el futuro para asegurar que estudiantes dedicados y con ambición encuentren en España una enseñanza de la máxima calidad que multiplique sus oportunidades de futuro y contribuya a acercar a nuestras naciones todavía más.

Conclusión

En el día de hoy dejamos 40 años de relaciones atrás y nos asomamos a una nueva etapa que abre enormes posibilidades de intercambios y colaboración para los dos países. En los próximos 40 años España y Vietnam deberán trabajar codo con codo para sacar el máximo provecho a una amistad cuajada de oportunidad. Desde esta Embajada estamos deseosos de asumir este reto y abrimos nuestras puertas a esta colaboración que esperamos acerque todavía más a nuestras dos naciones.

Felicidades Vietnam y Felicidades España.